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Nous sommes ravis  de voir que cette année de si nombreux étudiants participent au congrès de l’ADF.  
C’est une chance unique pour vous de pouvoir assister à des conférences scientifiques de grandes qualités
avec des formats pédagogiques variés et dynamiques. C’est aussi l’occasion de profiter de l’ensemble des 4
niveaux d’exposition et de voir au plus prêt tout le matériel qui sera le votre dans peu de temps. 

L’ADF est le rendez vous incontournable de la profession, et vous en faites partie ! 

Doniphan HAMMER et Julien LAUPIE , Secrétaires généraux de l’ ADF

Nous sommes très fiers de vous proposer la 7ème édition du magazine de
l’UNECD.
Vous pourrez y découvrir des retours sur les évènements rythmant la vie de notre
association, en apprendre davantage sur les engagements étudiants ainsi que sur
les possibilités d’innovation sociale, et bien d’autres choses encore!

Je tiens à remercier l’ensemble du bureau de l’UNECD et des administrateurs
ayant participé à la rédaction de ce magazine, ainsi que la Task Force
Communication pour la mise en page de ce dernier ! Merci aussi aux personnes
ayant participé aux interviews et autres investissements dans ce magazine!

N’hésitez pas à vous rapprocher du Bureau National si vous souhaitez vous
impliquer dans l’édition du magazine d’hiver, ou à inviter toute personne qui
souhaiterait le faire. Ce magazine, c’est avant tout le vôtre

Julien BERNARD , VP Communication de l’UNECD

Mot de la rédaction

Mot du président de
l’UNECD

Mot des secrétaires
généraux de l’ADF

Le 9 juillet 2023 le nouveau Bureau National de l’UNECD a été élu à Strasbourg.
Depuis cette date, nous avons eu l’occasion d’accomplir de nombreux projets :
Tenue d’un Conseil d’Administration et d’un Congrès; de nombreux groupes de
travail, édition du guide des études 2023, publication du coût des études 2023,
et bien d’autres choses encore!

Je suis très fier de pouvoir représenter la structure qu’est l’UNECD, et du travail
acharné dont fait preuve l’ensemble du bureau national afin de la faire
rayonner et lui permettre de représenter, porter la voix et défendre l’ensemble
des étudiants et étudiantes en chirurgie dentaire de France. Un immense merci
à vous tous et toutes pour la confiance que vous nous accordez, nous ferons
tout notre possible pour nous en rendre digne!

Je vous souhaite une excellente lecture de ce magazine!

Darius HARDEU, Président de l’UNECD 2023/2024
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Cette nouvelle convention s’organise autour de 4
axes :
Renforcer la prévention bucco-dentaire
Garantir l’accès financier aux soins dentaires
Favoriser la prise en charge des publics fragiles
Améliorer l’accès aux soins dentaires sur tout le
territoire

Cette nouvelle convention marque un tournant
préventif important : plusieurs mesures visent à faire
évoluer les pratiques des soins dentaires d’une
approche curative vers une approche plus
préventive.

ACTUALITÉSProfessionnelles
Qu’est-ce que la convention ? 

La convention organise les rapports entre les chirurgiens-
dentistes français et les organismes d’Assurance Maladie. Le but
de la convention nationale est d’améliorer le recours aux soins
de la population et de revaloriser certains actes bucco-dentaires. 
Tous les 5 ans, elle est soit reconduite, soit renégociée. 
 
Parmi les signataires de la convention de 2023, nous retrouvons
les 2 syndicats représentatifs de la profession, les CDF* et la
FSDL*, et les organismes de l’Assurance Maladie, l’UNCAM* et
l’UNOCAM*. 

*CDF= Chirurgiens-Dentistes de France
FSDL= Fédération des Syndicats Dentaires Libéraux

UNCAM= Union Nationale des Caisses d’Assurance Maladie
UNOCAM= Union Nationale des Organismes Complémentaires d’Assurance MaladieLa temporalité de la

convention 2023 
En septembre 2022, la FSDL s’oppose à la
reconduction tacite de la convention de 2018. Des
négociations conventionnelles démarrent ainsi en
avril 2023 pour décider de la lignée de la nouvelle
convention et aboutir à un accord entre les 4 partis.

Le 21 Juillet 2023, la nouvelle convention est signée
par les CDF ainsi que la FSDL.

Les nouveautés
dans la convention

Ce qui va changer dans
cette nouvelle convention :

Il y a une volonté de créer la 1ère « génération sans carie
», par l’action combinée de la prévention et d’une
meilleure valorisation des soins conservateurs.
L’Examen Bucco-Dentaire aura lieu tous les ans, au lieu
d’une fois tous les 3 ans, pour les 3-24 ans. Il sera
également revalorisé, à 10€ de plus. On aura aussi une «
cohorte évolutive » des 3-24 ans, c’est-à-dire que chaque
année, la cohorte s’étendra à une classe d’âge
supplémentaire (3-25 ans en 2025, 3-26 ans en 2026,
etc…).
Les soins conservateurs (restaurations coronaires,
endodontie…) ont été revalorisés : + 30 % pour les 3-24
ans et + 4 % pour le reste de la population.

Le dispositif 100% santé dentaire (avec reste à charge nul
pour le patient, ou maîtrisé) est poursuivi et étendu : les
couronnes zircone sur molaires et bridge zircone entrent
dans le panier “reste à charge zéro”.
La prise en charge du vernis fluoré est étendue aux 3-24
ans (jusque-là limitation aux 6 à 10 ans).

Renforcer la prévention bucco-dentaire 

Garantir l’accès financier aux soins dentaires
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2022

2025

2024

2023

2026

2027

2028

Un EBD spécifique a été créé en entrée en EHPAD.
Création d’une « consultation blanche » sans soins
pour habituer les patients handicapés à
l’environnement du cabinet : soit dans le cadre d’une
séance programmée, soit d’une consultation au cours
de laquelle les soins prévus n’ont pas pu être réalisés
compte tenu du handicap du patient (jusqu’à 5 par
patient et par an).
Aide complémentaire de déplacement de 300 € pour
soutenir les déplacements des chirurgiens-dentistes
en dehors du cabinet (action « d’aller vers »), en milieu
scolaire, en centre d’hébergement, en établissement
pénitentiaire, sous réserve d’effectuer au minimum 3
interventions par an.
Prise en charge du bilan et de l’assainissement
parodontal pour les patients de 5 nouvelles ALD
(Affection Longue Durée).

Le CAICD (Contrat d’Aide à l’Installation des Chirurgiens-
Dentistes dans les zones “très sous-dotées”) a été revalorisé:
50 000 € (au lieu de 25 000 €), ainsi que le CAMCD (Contrat
d’Aide au Maintien d’activité des Chirurgiens-Dentistes dans
les zones “très sous-dotées”), qui passe de 3 000 à 4 000 € par
an.
Il a eu une révision du zonage territorial, avec désormais + de
zones “très sous-dotées” et - de zones “non-prioritaires”
(considérées comme fortement pourvues en dentistes). 
Ceci entraîne donc une augmentation des zones éligibles aux
aides à l’installation et au maintien d’activité dans les zones
“très sous-dotées”, qui sont désormais étendues à 30 % du
territoire français.
Pour assurer une permanence des soins dentaires, les
consultations d’urgence sont majorées .
Valorisation de la fonction de maître de stage: 350 € par an,
pour l'accueil d’un stage actif de 6ème année
Mise en place d’un conventionnement sélectif dans les zones
dites « non prioritaires », avec la règle de 1 départ 1 arrivée.

Le conventionnement séléctif, c’est quoi ?
Cette règle d’exclusion de conventionnement ne
concernera d’ailleurs pas des villes entières : à l’échelle de
Paris, par exemple, un dentiste ne pourrait pas s’installer
dans le centre et l’ouest qui sont déjà sur-dotés.
De plus, ce conventionnement « 1 pour 1 » ne s’appliquerait
aux chirurgiens-dentistes libéraux qu’à partir du moment
où les chirurgiens-dentistes salariés sont aussi concernés,
donc également ceux des centres de santé.
Il entrera en vigueur, au plus tôt, le 1er Janvier 2025.

Sept. 2022 : Demande de
négociations

conventionnelles 

AVRIL 2023 - JUILLET 2023 : Négociations
et GDT

21 JUILLET 2023 : Signature
23 AOÛT 2023 : Publication au journal
officiel de l’arrêté de son approbation

Revalorisation et prise en charge de
nouveaux actes pour les 3-24 ans

Consultations blanches pour les patients
en situation de handicap

Revalorisation de l’EBD
Revalorisation des soins DRE

Majoration de la consultation d’urgence
Démographie : nouveau zonage territorial,

majoration des CAICD et CAMCD,
conventionnement sélectif 

Réévaluation des plafonds RAC0 et RACM
Intégration des couronnes molaires et bridges 3 éléments zircone

au panier RAC0
Prise en charge de nouveaux actes d’odontologie pédiatrique
Baisse de la base de remboursement et du plafond des inlays

core

Revalorisation de la pulpotomie sur dents
temporaires

Baisse de la base de remboursement et du
plafond des inlays core

Suite de la baisse de la base
de remboursement et du

plafond des inlays core

Favoriser la prise en charge des publics fragiles: Améliorer l’accès aux soins dentaires sur tout le territoire

Concrètement, dans les zones sur-dotées en chirurgiens-
dentistes, l’Assurance maladie ne conventionnera un
nouveau praticien que si un autre s’en va.
Pourquoi ceci ? Pour inciter les nouveaux professionnels à
s’installer dans des zones plutôt sous-dotées.
Ces territoires « non prioritaires » regroupent 5 % de la
population française et 9 % des chirurgiens-dentistes. 
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Qu’est-ce qu’un élu UFR ? 
Qu’est-ce qu’une UFR / un élu  UFR ? 

Qu’est-ce qu’un élu UFR ? 
L’UFR (= Unité de Formation et de Recherche), est une partie de l’université chargée de développer une

thématique, comme par exemple : l’odontologie.

Les élus UFR sont donc des étudiants volontaires et élus pour 2 ans par les autres étudiants de la l’UFR, pour
représenter les étudiants au sein de cette dernière. 

Il peut ainsi s’agir d’étudiants de n’importe quelle année, répartis par binômes titulaires/suppléants, devant
respecter la parité et un maximum de diversité parmi les promotions. 

Quel est le rôle d’un élu UFR ? 

Ils sont présents au conseil de gestion de la faculté, qui prend toutes les décisions au sein de l’UFR, discutant
alors de sujets comme les Modalités de Contrôle Continu des Connaissances, la répartition du budget au
sein de l’UFR ou encore le calendrier universitaire. C’est aussi là qu’il fait remonter les problématiques
auxquelles ont pu être confrontées les différentes promotions.

Il peut également aborder des questions relatives à la clinique, comme les quotas, l’organisation du service
sanitaire, parler des réformes en cours, du bien-être, de l’entraide entre les étudiants, et tout autre sujet qui
concerne la vie quotidienne de la faculté.

Pour s’aider dans la gestion de l’UFR, la plupart des facultés divisent le travail en différentes commissions, où
les étudiants, qu’ils soient élus UFR ou recommandés par ces derniers, discutent de sujets précédemment cités

pour aider au travail du conseil.

Afin d’aller plus loin dans leurs objectifs, les élus UFR peuvent aussi être amenés à travailler en coopération
avec le Tutorat, la Corpo/amicale, les élus centraux (étudiants élus au conseil de l’université) et les élus CROUS,
le tout afin d’améliorer tous les aspects de la vie étudiante !

Composition d’un conseil de gestion ? 

Le conseil de gestion, qui dirige l’UFR, regroupe l’ensemble des acteurs
universitaires. 

Il est composé de son/sa doyen(ne), d’enseignants chercheurs de chaque
discipline, de plusieurs personnalités extérieures, de personnels non-
enseignants des universités (les BIATOSS = bibliothécaires, ingénieurs,
administratifs, techniciens, ouvriers, de service et de santé), ainsi que des
étudiants élus UFR.

Tous les membres du conseil n’étant porteurs que d’une voix (sauf
procuration) leur présence est donc très importante et joue un rôle décisif
lors des différents votes.
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Qu’est-ce qu’un élu UFR ? Qu’est-ce qu’un élu UFR ? 
Quelle charge de travail ? 

La charge de travail que représente un mandat d’élu UFR est très variable selon
les UFR. Certaines UFR organisent plusieurs réunions par mois, tandis que

d’autres n’en organisent que 3 par année universitaire. 

Tout dépendra également des soucis / projets que porte chaque UFR, mais pour
s’aider à répondre aux différentes problématiques, un élu aura l’occasion de se
former auprès des associations étudiantes de sa ville, ou encore auprès de sa
fédération de filière (l’UNECD en dentaire) afin d’aborder le plus sereinement

possible son mandat et aider au mieux les étudiants.

Quelle différence entre un élu UFR et
un élu de Composante ? 

Dans certaines villes, la composante d’odontologie est rattachée, avec d’autres
composantes comme celles de médecine ou pharmacie, à une UFR de santé. 

Les élus UFR peuvent donc être à la fois des étudiants en chirurgie dentaire, mais
aussi des étudiants provenant de ces autres composantes. Ils auront alors pour

mission de défendre tous les étudiants de l’UFR et pas seulement ceux de leur
composante. 

Contact :
LACHICHE Sébastien 

VP Élus étudiants et Transition Écologique à l’UNECD
Courriel : elus@unecd.com / ecologie@unecd.com
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L'Organisation hUmanitaire des Etudiants en Chirurgie
Dentaire, communément appelée l’OUED, est une

association à but non lucratif fondée en 2005 par des
étudiants en dernière année de Chirurgie Dentaire à Nantes.

Son objectif premier est d'apporter des soins et de la
prévention dentaire aux populations défavorisées.

Depuis 2010, l’OUED organise une mission humanitaire
annuelle à Madagascar, d'une durée de deux semaines.
Cette initiative est rendue possible grâce à la collaboration
avec l'association ANKADIBE, notamment avec le soutien
précieux de Madame Fara ORILLARD. La mission regroupe
une équipe dévouée composée de douze étudiants en fin
de cursus de Chirurgie Dentaire, de deux chirurgiens-
dentistes encadrants et de deux prothésistes dentaires.

Les objectifs de la mission sont variés et
touchent à différents aspects de la santé
bucco-dentaire. Tout d'abord, l'équipe cherche
à sensibiliser les populations locales à
l'importance de l'hygiène bucco-dentaire.
Ensuite, elle se consacre à la réalisation de
soins de première nécessité, visant à soulager
la douleur et à résoudre les problèmes
dentaires urgents. De plus, l’OUED s'engage à
réhabiliter prothétiquement les patients
édentés, améliorant ainsi leur qualité de vie. 

Mais pour parvenir à la réalisation de la mission 2024, l’équipe a besoin de vous !

Une cagnotte a été spécialement créée dans le but de recueillir des fonds destinés à soutenir
financièrement notre prochaine mission. Ces ressources seront utilisées pour l'achat de matériel
médical essentiel, l'amélioration des initiatives de sensibilisation, en particulier au sein des écoles

locales, l'extension des services de soins à un plus grand nombre de bénéficiaires, et l'augmentation de
la production de prothèses sur place. 

Chaque contribution, quelle que soit sa taille, joue un rôle dans la concrétisation de nos objectifs. 

OUED  OUED  
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Dentamain est le dernier projet d’innovation sociale de l’UNECD en date. Il est organisé
chaque année durant tout le mois d’octobre. Pour la 4ème année consécutive depuis sa
création et remplaçant le Téléthon en 2019, il consiste à soutenir une association locale par
une récolte de fonds et une visibilité sur les réseaux sociaux.

Un appel à candidatures est lancé au printemps précédent et nos corporations locales sont
invitées à parler du projet autour d’elles pour motiver des associations à participer. Nos
administrateurs votent, lors du congrès suivant, les candidatures pour l’association qu’ils
souhaitent soutenir.

En 2023, leur choix s’est porté vers Humadentaire !

D
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Humadentaire est une association à but non lucratif qui facilite les démarches et la réalisation
de projets humanitaires de futurs chirurgiens-dentistes.

L’association a été créée par des étudiants de la faculté d’Odontologie de Bordeaux en 2013.
Elle permet aux étudiants motivés de la quatrième à la sixième année, d'aller dispenser des
soins gratuits, bénévolement, aux quatre coins du monde (Madagascar, Népal, Pérou,
Guyane, Vietnam, Thaïlande, Cambodge, Mayotte...) auprès de populations défavorisées.

Cela est possible en travaillant en partenariat avec des associations humanitaires locales sur
place, qui accueillent les bénévoles et les accompagnent dans leur aventure humaine et
médicale.

Après la pandémie de Covid-19, l’association a été relancée par de nouvelles personnes très
motivées et investies avec Amaia ESCOZ à la présidence et Jade VIDAL à la trésorerie.

Pour l’année 2024, Humadentaire a pour objectif de retourner au Vietnam sur la côte Est, dans
la région de Da Nang et de Quang Nam avec 2 groupes de 6 étudiants en possession du CSCT
et 1 professeur, le tout en collaboration avec East Meets West Dental Program pour un total de
3 semaines.

L’association compte également pérenniser leur action au Cambodge en la rendant annuelle
avec 2 groupes de 4 étudiants détenteurs du CSCT, à la clinique Cambodia World Family, sur
une durée de 2 semaines par équipe.

Nos associations étudiantes ont eu plusieurs possibilités tout au long du mois d’octobre pour
soutenir Humadentaire :
     • Une récolte d’argent
     • Un concours photo pour médiatiser l’association
     • Une récolte de matériel dentaire, pour en faire don12



13

H
U
M
A
D
E
N
T
A
I
R
E

Pour contacter l’association Humadentaire :
Téléphone : 07.81.97.08.22

Mail : humadentaire@gmail.com
Instagram : humadentaire

Adresse : 146 rue Léon Saignat, 33000 Bordeaux

Quelques exemples au local  : 

 La CPECD (Corporation Phocéenne des Étudiants en
Chirurgie Dentaire) de Marseille a

organisé une super vente de crêpes très conviviale en
faveur de Humadentaire.

L’AAECDS (Amicale des Étudiants de Chirurgie Dentaire de Strasbourg) a eu l’idée
d’organiser une Kermesse avec plusieurs mini-jeux, le tout accompagné d’un

délicieux goûter.

C’est donc sur le grand cœur et la générosité sans faille des étudiants en chirurgie dentaire de
toute la France que nous avons pu compter afin que l’association à but humanitaire

“Humadentaire” puisse pérenniser ces magnifiques projets de solidarité et de prévention.
Grâce à votre soutien, ce sont des centaines, voire peut-être des milliers d’enfants qui vous

remercieront par leur sourire innocent de l’autre côté du globe.

Nicolas HASELWANDER
VP Innovation Sociale



72e
congrès
EDSA à

Liverpool

Le rôle du Vice-président en charge des affaires
internationales à l’UNECD est de représenter la
France au niveau européen et international, et

de tenir au courant les membres actifs des
actualités du monde dentaire et professionnel

au-delà de nos frontières. 
Le rôle de représentation passe par la présence
aux congrès de l’EDSA et de l’IADS en tant que

délégué français. 

You’ll never floss alone

C’est comme ça que, pour remplir ma
mission, le 20 août dernier, j’ai débarqué
dans la ville pluvieuse des Beatles et des
Reds pour assister au 72e congrès de l’EDSA,
accompagnée de 8 autres frenchies et ainsi
former la French delegation. 

L’EDSA est l’European Dental Students’
Association. Elle organise 2 fois par an un
congrès rassemblant des étudiants de toute
l'Europe pendant 5 jours. 

Au programme, des assemblées générales
pour avancer dans l’organisation de
l’association, permettre de lancer des projets
et voter les prises de positions que celle-ci
prendra. 
La toute première est particulière car elle
commence par le standing committee qui
est un temps durant lequel chaque délégué
présente son pays, son association et répond
à quelques questions préparées à l’avance
sur un sujet portant sur soit les relations
externes, les relations internes, la santé
publique, l’éducation dentaire, la prévention
ou la recherche.

A cela s’ajoutent les conférences
d'enseignants locaux présentants des cas
cliniques et des workshops aux
thématiques diverses et variées tels que “La
photographie en dentisterie”, ‘L’innovation
dans les ROG”, “L’intelligence artificielle en
dentisterie” etc. sponsorisés par les
partenaires fidèles de l’association.

D’autre grand classique des congrès EDSA :
la Lecture competition. 

C’est une compétition de travaux de
recherche. L’occasion pour les étudiants de
présenter leurs travaux face à un public
international et un jury qualifié. 

Le gagnant de cette année est Roberto De
Leonardis (Italie) pour son travail sur “ The
washout of retrograde root filling made by
three different materials in microsurgical
endodontics : an in-vitro study” . 
Nous félicitons également Dr Inès
Bouillaud qui a pris part à la compétition
avec sa thèse sur les “Consequences of the
vegetarian diet on general and oral
health”.

FRENCHFRENCHCHIPIESCHIPIES
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Ralitsa ANDROLOVA 
VP Affaires internationales UNECD

Pour suivre de près les actualités du monde
dentaire européen et international, et ne pas
manquer les opportunités pour participer aux

congrès et mobilités internationales, suivez
@unecd_mobility sur Instagram.

 Un des moments forts de la semaine
a été l'élection du pays qui organisera

le 74e congrès de l’EDSA en août
2024, et l’heureux élu n’est autre que

… La FRANCE. 
C’est donc du 18 au 23 août prochains

que va se dérouler le EDSA Summer
Meeting à Strasbourg, avec une

équipe organisatrice plus que
motivée, menée par Charlotte Carter

et Timothée Zoppardo. 
Alors, get ready to say oui oui

baguette. 
@summermeetingedsa 

Le congrès d’été de l’EDSA a l’habitude
d’être organisé en parallèle du congrès
annuel de l’ADEE (Association for Dental
Education in Europe), donnant lieu à des
interactions entre les 2 associations,
comme cette fois une soirée cocktail au
Musée de Liverpool liant les 2 congrès et
permettant aux étudiants de côtoyer des
enseignants venant de toute l’Europe, une
opportunité exceptionnelle pour faire de
nouvelles rencontres et agrandir son
réseau. 

Les congrès de l’EDSA sont rythmés par un
programme social palpitant, permettant de
partager rencontres et plaisirs à travers des
soirées à thème tels que l’incontournable
EDSA Vision : une soirée où chaque pays
est mis à l’honneur en présentant une
chanson de son pays habillé aux couleurs
de sa patrie. 

Plus les jours passaient, et plus notre
French D, ainsi que l’ensemble des
congressistes, créaient des souvenirs
inoubliables, de nouvelles amitiés et
partageaient tant festivités que
discussions, de là à en oublier la pluie, les
19°C en plein août, et les frites à chaque
repas. 

La dernière assemblée générale était
consacrée à l’élection, poste par poste, du
nouveau bureau de l’EDSA, présidé par
Deniz Naz Bilgic. Parmi la liste, Charlotte
Carter et Inès Bouillaud, anciennes
membres de l’UNECD ont été élues aux
postes de, respectivement, Secrétaire
Générale et Chargée de Mission Bénévolat.

Pour finir en beauté, le congrès s’est clôturé
avec un sublime gala organisé au 14e étage
de The Spine Building. Après un dîner
bistronomique et une soirée jusqu’au bout
de la nuit, les congressistes ont bouclé
leurs valises pour rejoindre leurs pays de
domicile, la tête pleine de souvenirs et
d’émotions. 

La suite ? Elle va se dérouler en avril
prochain, à Bucarest pour la 73e édition du
congrès de l’EDSA.

De gauche à droite :
Ezgi Yesiltan-VP
affaires internes,
Deniz Naz Bilgiç-
Présidente, Charlotte
Carter-Secrétaire
générale, Max
Walsh-Trésorier,
Deniz Özkuyucu-
CDV. 



Comment t’es-tu sentie ces derniers mois avec le
changement du statut d’étudiant à celui de
docteur en chirurgie-dentaire et auto-
entrepreneur ? 

Ceci n’a pas été un passage facile car je me suis
retrouvée vite débordée par la charge de travail
présente lorsque l’on a notre propre cabinet, tant
avec les patients qu’administrativement, mais avec
de l’organisation j’ai fini par prendre mes marques.
J’ai la chance d'être très bien accompagnée par
mon associé qui répond constamment présent dès
que j’en ai besoin. A la sortie de la fac, nous sommes
très bien formés cliniquement et théoriquement,
mais c’est à force de pratiquer que nous prenons
confiance en nous et surtout que l’on apprend la vie
réelle en cabinet. 

 

Quels sont les points forts de ces 6 derniers mois
?

Je me suis énormément améliorée techniquement.  
Le fait de pouvoir suivre mes patients me permet de
réfléchir aux plans de traitements et de prendre
mon temps pour trouver les solutions adaptées. J’ai
notamment beaucoup progressé en prothèse car en
clinique, je n’ai pas toujours eu la possibilité d’avoir
des cas de prothèse variés. 
Aussi, je trouve que c’est agréable d’avoir la liberté
de choisir mon type de matériel, mes amplitudes
horaires et de créer ma propre patientèle.

Quelles sont les plus grosses difficultés que tu aies
pu rencontrer ? 

Je pense que je peux même répondre à cette question
au présent car ce sont des difficultés que je  rencontre
encore à ce jour. Je peine parfois   à bien gérer mon
planning en m’imposant des journées trop chargées
en longs plans de traitement, corrélé à la forte
demande de rendez-vous de la part des patients. J’ai
donc  tendance à vouloir rapprocher  leur prise en
charge alors que mon emploi du temps n’y est pas
forcément propice. Aussi, avoir des employés
(assistantes, agent d’entretien) n’est pas simple à gérer
lorsque l’on est débutant, d’autant plus que j’étais
habituée à travailler avec des binômes/copains de la
fac du même âge. Le contexte et les relations ne sont
pas les mêmes. 
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6 Mois Après
la T1

Dr Maxellende Fournier, exerçant à Nantes en cabinet
libéral, diplômée de la faculté de chirurgie dentaire de
Nantes, ancienne secrétaire générale de l’UNECD en
2021-2022, et VP en charge de la Communication à
l’UNECD en 2022-2023, commissaire à l’ADF pour le

mandat 2022-2024, a accepté de répondre à nos
questions sur sa vie les 6 premiers mois à la sortie de la

T1. 

6 Mois Après
la T1

Comment t’es-tu lancée dans la vie active à la
sortie de ta T1 ?

J’ai eu la chance de bénéficier d’un “vrai” stage actif
durant ma sixième année. Au cours de celui-ci, j’ai
pu effectuer un suivi sur le long terme de mes
patients mais aussi élaborer mes propres plans de
traitement. A la fin des 250 heures requises pour ce
stage, le praticien m’a proposé de poursuivre les
soins que j’avais en cours et j’ai donc accepté de
débuter une collaboration, salariale, car je n’étais pas
thésée. Auparavant, j’avais commencé les
remplacements lors de l’été entre la D3 et la T1, ce
qui m’a permis d’être plutôt à l’aise et d’enchainer
avec cette première collaboration chez un praticien
expérimenté, qui m’aidait et me guidait lorsque j’en
avais besoin. Puis, j’ai eu l’opportunité de poursuivre
une deuxième collaboration, avec un praticien qui
partait en retraite. Suite à l’obtention de ma thèse, je
lui ai donc succédé et me suis associée en juillet
dernier.



Ralitsa ANDROLOVA 
VP Affaires internationales UNECD
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Quel est ton meilleur souvenir avec l’UNECD ?

Mon meilleur souvenir restera notre premier
congrès de l’ADF. C’est à ce moment que la
cohésion de notre bureau a été la plus forte, tant
entre nous qu’avec les administrateurs de
l’association. C’est aussi pendant ce congrès que nos
relations avec le monde dentaire se sont élargies et
ce fut très enrichissant pour tous. 

Quels conseils donnerais-tu aux étudiants
sortant de la T1 ?

Le premier conseil serait de passer votre thèse le
plus rapidement possible. Commencez à la
travailler lors de votre T1, même si trouver un
moment dans vos emplois du temps chargés est
compliqué. Lorsque l’on est lancé dans les
remplacements, on n’a plus du tout envie de se
remettre dans les cours et les recherches.  Aussi,
trouver des créneaux pour voir votre directeur de
thèse peut être difficile, surtout si vous travaillez
loin de votre faculté. Faites plusieurs
remplacements ou essayez des collaborations si
vous avez envie de découvrir comment se passe un
réel suivi dans le temps des patients, c’est en
exerçant dans plusieurs cabinets que vous serez
plus à l’aise dans votre pratique. Lancez vous et
n’ayez pas peur car vous serez toujours très
entourés !

Quelles étaient tes peurs en commençant ? Ont-
elles été confirmées ? 

J’avais très peur de ne pas avoir de patients ! Ayant
repris le cabinet en plein été, ce n’est pas le moment
où la demande est la plus forte et le démarrage a
été long, mais dès septembre j’ai vu la différence. Je
reste parfois déçue de constater qu’il y a encore
beaucoup de rendez-vous non honorés mais c’est
comme ça partout malheureusement. Aussi, j’avais
peur de ne pas réussir certains actes puisque je reste
toute jeune diplômée mais finalement, à force de
répéter les mêmes gestes, on se perfectionne. 

Qu’est ce que t’apporte ta place à la commission
législation professionnelle de l’ADF ? Comment
en as-tu fait partie ? 

C’est une commission à laquelle j’avais postulé lors
de mon premier mandat à l’UNECD et pour laquelle
je reste durant 3 ans. Nous travaillons sur plusieurs
thématiques (dossier patient, consentement, etc), il
y a des praticiens très expérimentés qui nous
partagent leur regard et leurs conseils, c’est donc
très intéressant d’échanger avec eux lorsque l’on
commence tout juste notre vie active. 





Solidarité Internationale Solidarité Internationale 

Laurine VIECELI
Vice-Présidente en Charge de la

Solidarité Internationale et Chargée de
la mission Népal

Insaf MASTAR
Chargée de la mission Maroc

L’UNECD propose de magnifiques projets de
solidarité internationale notablement au Maroc,
Sénégal et Nepal chaque année. Depuis de
nombreuses années des étudiants et étudiantes en
chirurgie dentaire participent à ces missions dans
le but de sensibiliser des populations à l’hygiène
bucco-dentaire ainsi que pour apporter du
matériel tel que des dentifrices et des brosses à
dents.

Un mot sur le pôle solidarité internationale 

Présentation de l’équipe
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SÉNÉGAL

Du 7 août au 21 août, huit étudiants en santé (quatre étudiants en pharmacie et quatre
étudiantes en odontologie) ont pu mener une mission de solidarité internationale au

Sénégal, aux côtés d’étudiants en pharmacie et en odontologie sénégalais.
Les étudiants bénévoles ont ainsi pu, durant deux semaines, faire de la prévention sur les

thématiques suivantes : l’hygiène bucco-dentaire, l’automédication, la nutrition et la
gestion des déchets. Les bénévoles sont intervenus dans les villes de Dakar et de Louga, au

sein d’écoles coraniques (appelées daaras) auprès d’élèves âgés de 3 à 22 ans environ. 

Retour de mission : 

Les bénévoles s’aidaient d’affiches, de jeux et de
maquettes dentaires pour faire de la prévention : à

quelle fréquence se laver les dents, comment bien les
laver, pourquoi c’est important, etc. Les bénévoles

procédaient ensuite aux consultations avec un
examen bucco-dentaire pour chaque enfant, puis ils

clôturaient leurs interventions par une distribution de
brosses à dents et dentifrices pour tous les élèves.

Hygiène Bucco-dentaire 

Compte tenu du jeune âge des élèves
(beaucoup de 6-8 ans) les bénévoles ont

adapté leur approche et simplifié la
sensibilisation. Ils ont alors utilisé des affiches

pour discuter des différences entre les
antidouleurs, les AINS et les antibiotiques. Ils

faisaient aussi des jeux pour montrer quel
médicament utiliser en fonction de la situation,
ils discutaient des formes galéniques, des dates

d’expiration etc. Puis ils terminaient en
expliquant comment bien laver ses mains et

comment soigner une plaie.

Automédication 

20



Nouvelle composante de cette année, les bénévoles sensibilisaient les enfants sur les
conséquences d’un environnement pollué ou non grâce à des photos et affiches.

Gestion des déchets 

En utilisant des jeux de cartes, les bénévoles sensibilisaient les enfants sur les aliments qui sont
bons pour leur santé et ceux qui ne le sont pas. Cette thématique était lié à l’hygiène bucco
dentaire c’était donc intéressant de faire une collaboration Pharmacie/Odontologie

Nutrition

Concernant les déplacements, comme l’année dernière, l’Université a mis à disposition leur
bus pour les 2 semaines de mission. Pour le logement, à Louga les bénévoles étaient logés

dans la maison de famille de Sokhna et à Dakar ils étaient logés dans une auberge. 

Après cette belle mission, on attend avec impatience les prochaines. Les candidatures se
feront au courant de novembre. Chaque étudiant et étudiante en odontologie peut

candidater. L’équipe sera au complet avant le début de l’année 2024. A vous de jouer pour
nous envoyer lettre de motivation et CV.

Notre programme sur place :

Lundi 7 août : Arrivée à Dakar le soir

Mardi 8 août : Préparations (courses, finalisation et impression des affiches à l’université de
Dakar, récupération de la commande de brosses à dents)

Du mercredi 9 août au mercredi 16 août : Interventions à Louga dans les écoles
coraniques (daaras), près de 680 enfants sensibilisés

Du jeudi 17 août au dimanche 20 août : Interventions à Dakar dans les daaras de la
capitale, près de 100 enfants sensibilisés

Lundi 21 août : Débrief avec les équipes françaises et sénégalaises 
Don du matériel restant aux associations étudiantes sénégalaises
Avion de retour



MAROC
Salut à tous, cet été je suis parti au Maroc en mission de solidarité avec

l’UNECD donc je viens vous faire un petit bilan !
L’UNECD (Union Nationale des Étudiants en Chirurgie-Dentaire) est
l’association qui représente l’ensemble des étudiants en chirurgie-

dentaire de France au sein de laquelle il y a un pôle de solidarité
internationale proposant à ce jour 3 missions : au Népal, au Sénégal et

au Maroc, j’ai donc embarqué pour celle au Maroc !
Nous étions 6 étudiants de partout en France : Nantes, Clermont-

Ferrand, Reims, Brest et de la belle ville rose, Toulouse !

Après 7 mois de préparation consistant en des
levées de fond (mission ayant le record de
cagnotte d’ailleurs, merci à tous de votre

participation), récupération de matériel au près
de différentes entreprises, mais également
préparation des activités et des formations

théoriques pour les jeunes, nous avons
débarqué à Marrakech !

Tout commençait si bien mais il a fallu un arrêt à la douane marocaine pour que ça se
transforme en notre pire cauchemar...

Confiscation du matériel, 1 semaine de mission perdue à faire des démarches
administratives aux quatre coins du Maroc (le trajet pour aller à la douane je le connais par
coeur maintenant) pour tenter de récupérer nos valises, un membre de l’équipe rapatrié

en France pour raison de santé ... Bref, beaucoup de péripétie c’t histoire !

Le retour de Mission de Quentin
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Heureusement, nous avons fait chaque jours de belles rencontres, notamment Yassin qui nous a hébergé et
rendu notre semaine à Marrakech plus agréable !

Mais nous nous ne sommes pas laisser abattre et nous avons pris la route pour nous lancer dans nos missions
!

Nous avons pu intervenir dans différents endroits du Maroc : Kelaat M’Gouna, Boulmane Dadès, à Zagora puis
à Mechra Bel Ksiri pour sensibiliser à l’hygiène bucco-dentaire !

Nous sommes intervenus dans une école coranique, dans un centre de vacances, dans les locaux du croissant
rouge marocain, dans des associations, ... Divers endroits pour divers publics !

Cette mission a été, malgré les difficultés, un franc
succès ! Je suis heureux d’avoir réussi ce défi avec
toute l’équipe ! En plus, d’avoir pu transmettre ...
dentaire, d’avoir découvert une nouvelle culture et des
nouvelles personnes, cette expérience m’a permis de
sortir de ma zone de confort, de m’ouvrir sur de
nouveaux centres intérêts et une motivation pour
accomplir d’autres projets !
J’espère que ce petit retour vous a plu, si ça vous
intéresse je répondrais à vos questions avec grand
plaisir et en tout cas je vous encourage à sauter le pas
et à partir à l’aventure !

Au cours de ces 8 missions, nous avons pu former
des nourrices à l’hygiène bucco-dentaire dans un
but de transmission de ces savoirs auprès des
enfants dont elles ont la responsabilité, mais nous
avons aussi rencontré un grand nombre d’enfants
avec qui nous avons fait plein d’activités comme du
coloriage pour les tous petits, des bérets revisités
pour les plus grands et ... nous avions même
préparé un sketch en berbère et en arable !
Je suis devenu presque bilingue maintenant (on
n’avait absolument pas l’accent, cela les faisait
beaucoup rire...) !

Quentin DE MOUSTIER
Président de l’AECDT
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Camp de santé, école de la région de Shakharapur, avec l’association « Happy Smile
Foundation » (1ère semaine), fondée et dirigée par une endodontiste népalaise, 
Dr Marisha Dahal, contact historique de la mission : 

NÉPAL
Mission existant depuis désormais 8 ans (fondée en 2015), celle-ci permet chaque année à 7
étudiants en chirurgie dentaire à travers toute la France de participer durant 3 semaines
au mois d’août à une mission visant à fournir en matériel et promouvoir l’hygiène bucco-
dentaire auprès d’une population dans le besoin, et principalement des enfants. 

Cette mission s’est donc, cette année, merveilleusement bien déroulée, permettant de
sensibiliser plus de 4000 enfants, en emportant sur place plus de 1000 brosses à dents et
3000 dentifrices et échantillons de dentifrice de dons !! (Matériel ensuite complété sur place
selon les besoins afin de faire fonctionner l’économie locale et fournir un maximum d’enfants
en équipement).

L’équipe

Mateo SOTO, 4ème année-Lille (Chargé
de mission)

Lola LOPEZ, 6ème année-Bordeaux
Lucile BENOIT, 5ème année-Paris
Justine CHAPUIS, 4ème année-

Clermont-Ferrand 
Sébastien LACHICHE, 4ème année-

Strasbourg
Lily KAMBA, 3ème année-Lyon

Manon CAEL, 2ème année-Nancy

3 Grandes Phases 

Nous avons lors de cette première semaine pu sensibiliser, éduquer et fournir en matériel
relatif à l’hygiène bucco-dentaire les 800 enfants et professeurs de l’école mais également
du monastère proche de cette dernière. Mais nous avons aussi pu observer les techniques de
soins des dentistes népalaises présentes sur place, ainsi que l’organisation de ces dernières
dans le dépistage et les soins d’urgence auprès des locaux.
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Treks médicaux et camp de santé, écoles et dispensaire de la région de Gorkha, avec
l’association « Manoj Népal » (2ème semaine), à l’aide de Dan membre de l’association,
guide de haute montagne et nouveau contact de la mission : 

Nous avons lors de cette seconde semaine pu intervenir auprès de près de 3000 enfants et
professeurs présents dans 9 écoles isolées en montagnes en 3 jours. Mais également
observé le déroulé du premier camp de santé ayant lieu dans le nouveau dispensaire de
Batchchek durant 2 jours. Permettant de voir de nombreux soins dentaires fournis par des
dentistes locaux aux habitants de la région venant se faire dépister et soigner.

Interventions, écoles et internats de Tarakeshwar (dernière semaine), avec Pramod,
sociologue et également contact de longue date de la mission, fondateur de ces
derniers : 

Nous avons lors de ces quelques derniers jours pu intervenir dans 2 écoles et internats, afin de
prendre le temps afin d’effectuer des sketchs à but pédagogique, les fournir en matériel bucco-
dentaire et interagir avec les enfants. Touchant au total 300 enfants et professeurs. 

Nous avons donc pu sensibiliser et équiper un nombre conséquent d’enfants et enseignants,
tout en ayant pu observer de nombreux dentistes népalais à l’œuvre, ainsi que des
associations œuvrant pour améliorer la santé dentaire de la population. Le tout en vivant un
séjour riche en expériences et en découvertes qui nous marqueront probablement à vie.

Un grand merci donc à tous les contacts présents sur place qui ont pu rendre possible cette
mission, à tous ceux qui nous ont soutenu dans ce projet et à l’UNECD qui a offert un cadre à
cette aventure merveilleuse. 

Conclusion 
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SEMAINE SCIENTIFIQUE 
La semaine scientifique est un projet de l’UNECD
qui permet à chaque étudiant ou ex-étudiant en
chirurgie-dentaire d’effectuer une présentation
de sa thèse ou de son projet de recherche sous  
format vidéo de 180 secondes maximum. Ce
concept vise à promouvoir et vulgariser la
recherche auprès des étudiants en odontologie.
L’UNECD a travaillé en collaboration avec l’IFRO
(Institut Français pour la Recherche
Odontologique) qui a largement accompagné ce
concours. 

Quatre prix étaient à la clef : des prix IFRO
(trois chèques de 500€ et un prix du

public correspondant à la publication
ayant récolté le plus de likes sur le compte

Instagram @unecd (une place offerte
pour le prochain congrès UNECD afin de

pouvoir présenter son travail en
assemblée générale).

Pour cette première édition, nous avons reçu
cinq candidatures. Nous vous présentons ainsi

un bref résumé de leurs vidéos :

Bilal BALBZIOUI (Strasbourg) dans le cadre de sa thèse :
Les inlays collés répondent au principe d’économie tissulaire en restaurant les dents pulpées et
dépulpées. Ce type de reconstruction postérieure partielle indirecte compense une perte de substance
dentaire intra-cuspidienne. Les inlays peuvent être réalisés en composite ou en céramique. Dans les deux
cas une résine de collage permet l’assemblage de la pièce prothétique aux tissus dentaires.
Lorsque la cavité carieuse nettoyée présente des contre-dépouilles, l’apposition d’un composite direct
préalablement à la préparation permet de respecter le principe d’économie tissulaire. 
Dans d’autres situations cliniques la limite apicale de la préparation peut se traduire par un joint juxta-
gingival voire infra-gingival. Cette limite s’étendant au-delà du bandeau amélaire impose alors une
isolation du site par un champ opératoire qui se révèle techniquement difficile. La réalisation d’une
remontée de marge en composite est alors suggérée pour y remédier.
Cette multiplicité de matériaux aux comportements mécaniques variés est susceptible de générer un
ensemble présentant des zones de contraintes mécaniques différentes.
Ainsi, notre travail étudie la répartition des contraintes au niveau d’un inlay en céramique et des tissus
dentaires grâce à la méthode des éléments finis dans les situations cliniques suivantes :
- limites périphériques supra gingivale avec contre dépouille comblée par une résine composite au
niveau des parois de la préparation;
- limites périphériques supra-gingivales avec conservation du bandeau amélaire;
- limites périphériques sous gingivales sans conservation du bandeau amélaire, avec et sans remontée de
marge.
Cet outil mathématique simule numériquement les contraintes et les déformations qui se créent dans un
objet lorsque l’on y exerce une force, via un modèle informatique se rapprochant de la réalité.
Après la numérisation d’une dent préparée, puis la modélisation d’un inlay et de sa colle composite, un
solveur calcul les mouvements, déformation et contraintes des matériaux et des tissus en y appliquant
des charges comparables à des forces occlusales. Les résultats obtenus pourront être comparés aux
données cliniques existantes.
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Gaëtan FORESTI (Strasbourg) dans le cadre de sa thèse : 
A l'heure où de la dentisterie adhésive est le gradient thérapeutique de choix, comment choisir la
technique de restauration d'une dent postérieure à l'aide de résine composite ? 
Le retrait de polymérisation, la variabilité importante de l'adhésion, les conditions physico-chimiques de
l'environnement et les propriétés mécaniques améliorables sont autant d'éléments pouvant
compromettre le bon maintien des restaurations en composites dans la cavité buccale. Ces paramètres
largement étudiés dans la littérature sont les points clés de la réussite de la thérapeutique. 
Mais d'autres paramètres comme la présence de porosités peuvent avoir un effet significatif sur la
pérennité des soins. Pour étudier ce dernier paramètre plus précisément un panel de quatre groupes
d'échantillons a été réalisé : un composite usiné en laboratoire, un composite compactable classique, un
composite bulk-fill et un composite avec de l'adhésif utilisé comme résine de modelage.
Le critère retenu pour cette étude est le pourcentage de porosités étudié à la micro tomodensitométrie,
une méthode non destructive de visualisation de la structure interne des matériaux.

Alex LAFON (Nantes) dans le cadre de son TER : 
J'ai choisi de vous présenter mon TER, qui porte sur l'analyse du comportement biomécanique des
prothèses conjointes complètes sur implants, par analyse d'éléments finis.
Pour simplifier, c'est l'étude des contraintes reçues par les tissus osseux sous des forces occlusales
physiologiques ou pathologiques. Grâce à ces modélisations numériques, on peut déterminer quelles
configurations prothétiques et implantaires sont les plus respectueuses et durables en regard de notre
anatomie, mais aussi celles à risque de provoquer des résorptions osseuses. Ces connaissances
deviennent primordiales lors de la réhabilitation prothétique de sujets avec des maxillaires atrophiés ! Ma
revue systématique a pour but de faire une synthèse des connaissances actuelles ainsi que mettre en
lumière les publications ayant une méthodologie suffisamment robuste pour décrire ces phénomènes.
C'est un sujet vraiment passionnant en termes de perspectives cliniques !

Les vidéos sont toujours sur le compte @unecd , n’hésitez pas à aller les consulter !
La délibération du jury a eu lieu le mercredi 29 novembre à l’ADF : les trois lauréats de cette

édition 2023 sont Gaëtan FORESTI, Nathan HUBY et Alex LAFON, bravo à eux ! En ce qui
concerne le prix du public, il a été attribué à Alex LAFON. 

La semaine scientifique sera de retour en 2024, nous vous attendons nombreux ! 27

Léo CHOCOLOFF (Nantes) dans le cadre de son TER : 
Les jumeaux numériques sont des répliques virtuelles de personnes, d’objets ou de processus du monde
réel. Ils permettent de créer une représentation virtuelle précise et dynamique d’un élément réel, tout en
permettant une interaction en temps réel avec celui-ci.
En médecine, les jumeaux numériques (JN) sont utilisés pour personnaliser et donc améliorer la prise en
charge des patients. Ils permettent de surveiller en temps réel l'état de santé d'un individu, de prédire
certaines maladies et de prendre des décisions cliniques plus éclairées.
Cependant, les jumeaux numériques présentent également des limites. Les modélisations d’organes sont
très complexes et les jumeaux sont donc parfois simplifiés, des données cliniques plus complètes sont
souvent nécessaires.
Malgré ces limitations, les jumeaux numériques offrent de nombreuses perspectives dans la santé. On
peut imaginer un JN d’un corps humain complet, capable par exemple de prévoir l’évolution d’un cancer,
de nous aider dans la compréhension et le traitement de pathologies pour aller vers une médecine
personnalisée.

Nathan HUBY (Nantes) dans le cadre de sa thèse : 
Les traumatismes alvéolo-dentaires sont fréquents dans la population générale. L’expulsion dentaire, qui
fait partie intégrante de ces traumatismes, reste encore relativement complexe à gérer. D’une part, elle
génère une situation de stress auprès de la victime et des accompagnants qui se retrouvent souvent
démunis face à la situation ; et d’autre part, de nombreux paramètres peuvent influer sur la cicatrisation
des tissus pulpaires et parodontaux, tous les deux garants de la survie de la dent sur l’arcade après
réimplantation. 
C’est en ce sens que ce travail propose d’éclaircir un certain nombre de points clés pour permettre à tout
chirurgien-dentiste de mener à bien une prise en charge optimale auprès du patient traumatisé. Elle
expose les thérapeutiques actuelles à mettre en œuvre et ouvre également le débat sur les perspectives
d’avenir pour régénérer les tissus pulpaires et parodontaux après réimplantation.
L'objectif de cette vidéo est de présenter brièvement quelques aspects de ce travail ; à la fois techniques
avec un cas clinique de revitalisation et théoriques avec la mise en lumière des recherches actuelles sur
une perspective d'avenir de régénération tissulaire parodontale, à savoir l'utilisation de la protéine fibrilline.

TER=Travail encadré de recherche



La cocaïne et l’essor de l’anesthésie en odontologie
au XIXème siècle
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Sources : 
Histoire de l’anesthésie en odontologie - Pauline Gruber
Hygiène bucco dentaire du 17eme au 19ème siècle - Clément David
Apothicast - Quand la coca et la cocaïne étaient des médicaments
L’hydrochlorate de cocaïne premières utilisations en art dentaire - Société française d’histoire de l’art dentaire

Liz-Marie PRAUD
1ère Vice-Présidente



Basée sur un principe de démocratie participative, l’UNECD travaille sur de nombreux
sujets que ce soit l’innovation sociale, la solidarité internationale, l’actualité professionnelle,

les affaires internationales, ou encore la maquette des études.

Cependant, quel sens ont les études si les étudiants ne s’y sentent pas épanouis ? Ainsi,
l’UNECD a à cœur depuis de nombreuses années déjà, de travailler sur l’amélioration de la

qualité de vie et du bien-être des étudiants.

Nous avons intitulé notre enquête « l’Enquête Bien-Être » afin que chaque étudiant se sente
concerné, qu’il comprenne qu’il pouvait exprimer ce qui n’allait pas et que nous ferions au

mieux pour que sa voix trouve écho.

Cette enquête est créée sur la plateforme Google Form® puis diffusée à tous les étudiants
en odontologie de France au mois d’avril 2024, via les réseaux sociaux. Elle est composée

d’une cinquantaine de questions (en fonction de la promotion de l’étudiant) dont certaines
sont des espaces d’expression libre permettant aux étudiants de témoigner s’ils le

souhaitent.

Les étudiants de toutes les U.F.R. d’odontologie de France avaient ainsi pu répondre à cette
enquête, de manière volontaire. La différence du nombre de réponses entre les U.F.R peut

notamment s’expliquer par la grande disparité du nombre d’étudiants entre celles-ci.

Toutes les années d’études sont également bien représentées (les étudiants en PASS/LAS
n’ayant pas été interrogés). Cette population peut ainsi être considérée comme

représentative des étudiants en odontologie actuellement en formation en France.

Les enquêtes précédentes ont pu révéler un mal être omniprésent chez les étudiants.
 45,2% des étudiants disent ressentir des troubles d’anxiété généralisés depuis le début de
leur cursus. 17,3% des étudiants ont pensé, au moins pendant quelques jours, qu’il vaudrait

mieux mourir ou ont envisagé de se faire du mal. 

Des données alarmantes ont pu alors être récoltées, l’objectif même de cette enquête. Nous
pouvons alors quantifier ce mal-être et ainsi porter des propositions auprès des instances. 

Le communiqué de presse de la dernière enquête est disponible sur le site de l’UNECD.
Vous pouvez nous suivre sur tous nos réseaux sociaux, afin de participer à notre enquête

qui aura lieu en avril 2024. 

ENQUÊTE BIEN-ÊTRE

Imad EL OUARGUI 
VP en charge des affaires sociales
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Retour du Week-End Tutorat 

Le WET est un événement national
spécialement conçu et pensé pour les
Tutorats d’Entrée dans les Études de Santé
et les Tutorats d’Année Supérieur des 5
filières de santé MMOPK. Il est organisé
par les Vice-Présidents et Chargés de
Mission Tutorats ainsi que les Vices-
Présidents en charge de la politique de
formation des différentes fédérations de
filières de santé : l’ANEMF, l’ANESF,
l’UNECD, l’ANEPF et la FNEK. Sur place,
une équipe organisatrice s’occupe en
amont de la partie logistique dans la ville
qui accueille le congrès. 

Tout d’abord, qu’est-ce que le Week-End
Tutorat (WET) ? 

Le WET était rythmé par des temps de formation tournant autour des divers sujets propres
aux tutorats tels que : l’orientation, la pédagogie, l’andragogie, le bien-être et la santé
mentale… Mais également plus générales avec des grandes thématiques comme
l’associatif, la communication, les réseaux locaux et nationaux. Les formateurs issus des 5
filières MMOPK, de la FNESI (Fédération Nationale des Etudiant.e.s en Sciences Infirmières)
et de la FAGE ont formé par binôme sur ces différentes thématiques. 

Cette année, le Week-End Tutorat a eu lieu du 12 au 15 Octobre à Toulouse. Et pour la
première fois, le réseau a accueilli les étudiants en sciences infirmières ! Cela a permis de
diversifier les témoignages et expériences avec une approche autre du tutorat pour les
étudiants de médecine, maïeutique, odontologie, pharmacie et kinésithérapie.

En dehors des temps de formations, le WET permet chaque année aux étudiants des
différents tutorats d’échanger sur leur fonctionnement, leurs problématiques, et voire
même, de créer des liens forts au travers des évènements festifs et des temps officieux.
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Et même au-delà des évènements de formation, le
WET est aussi une occasion de voir un peu plus loin
avec la table ronde. Cette année, le sujet portait sur la
“Pédagogie, et tutorat à l’international” animé par
Baptiste Lacroix (ANEPF) et Camille Mey (ANESF), avec
pour intervenants Alexandra David (EPSA), Dina
Hamidallah (EPSA), Suzanne Nijdam (ANESF), et
Cédric Dabo (intervenant extérieur, expert en
pédagogie et formation par les pairs). Ainsi, les
étudiants ont pu ouvrir leur esprit sur ce qui peut se
faire ailleurs, comment cela peut fonctionner, et
surtout les origines, le fondement et pourquoi la
formation par les pairs, et donc le tutorat fonctionne.

Le dimanche se tenait la traditionnelle “Project Fair”, où chaque Tutorat a pu présenter son projet phare !
L’occasion pour les étudiants de voir ce qui se fait ailleurs, et de s’en inspirer, ou simplement d’échanger afin
de faire monter en compétences leur tutorat et d’élargir leur champ d’action. Pendant cette Project Fair, les
tutorats présentent aussi leur projet aux VP et CM tutorat (TEES et TAS) des 5 filières de santé pour qu’à la fin,
des prix soient décernés selon différentes catégories pour un tutorat gagnant (ex de catégorie : Innovation
pédagogique, orientation, coup de coeur du B10, …).

En bref, le WET est un évènement riche pour l’entièreté du réseau tutorat, aussi bien sur le
plan développement de son tutorat, que sur le plan personnel aux travers des différents
échanges et rencontres.

Eugénie MEHEUST, Chargée de mission des Tutorats d’Année Supérieure 
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Des mots en lien avec notre future profession sont
cachés dans cette grille de lettres... Pourrez-vous
tous les retrouver ?  
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115e congrès de 
l’UNECD

RDV à Bordeaux 
du 2 au 4 février 2024

pour le 115e Tournoi Des
Dents de Sagesse

Inscriptions du 6 au 20 décembre 
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